LE  SUBJONCTIF

Le subjonctif se compose de deux temps simples (le présent et l’imparfait) et de deux temps composés (le passé et le plus-que-parfait).

Le subjonctif est un mode utilisé dans les phrases subordonnées pour exprimer la possibilité, l’hypothèse, le doute, le souhait, la pensée, l’incertitude, le jugement, l’émotion. 

Il est employé après certaines conjonctions :  avant que, jusqu’à ce que, pour que, afin que, bien que, quoique, à condition que, pourvu que, sans que 

Après certains verbes :
accepter, admirer, aimer, aimer mieux, apprécier, approuver, attendre, avoir envie, avoir honte, avoir peur, cela m’étonne, cela me fait plaisir, cela me plaît, cela me surprend, consentir, contester, craindre, défendre, demander, désirer, douter, être charmé, être content, être d’accord, être déçu, être désolé, être étonné, être fâché, être fier, être furieux, être heureux, être mécontent, être ravi, être satisfait, être stupéfait, être surpris, être triste, éviter, exiger, il arrive, il convient, il est bon, il est dommage, il est douteux, il est étonnant, il est fondamental, il est important, il est impossible, il est indispensable, il est inutile, il est nécessaire, il est possible, il est surprenant, il est urgent, il est utile, il faut, il n’est pas certain, il n’est pas douteux, il n’est pas sûr, il n’est pas vrai, il se peut, il suffit, il vaut mieux, interdire, ne pas douter, ordonner, permettre, préférer, prier, proposer, redouter, refuser, regretter, s’étonner, s’indigner, s’inquiéter, se moquer, se plaindre, se réjouir, souhaiter, supporter, supposer, tâcher, tolérer, trouver bon, drôle, vouloir.


TEMPS SIMPLES
PRÉSENT
On forme le subjonctif sur le radical de la 3ième personne du pluriel du présent de l’indicatif auquel on ajoute les terminaisons : e, es, e, ions, iez, ent. 
      
                                Indicatif présent             Subjonctif présent 
Premier  groupe            ils paient                          que je paie
Deuxième groupe         ils finissent                        que je finisse
Troisième groupe         ils écrivent                           que j’écrive

Le subjonctif de certains verbes  se forme sur deux radicaux
· quatre personnes ( je tu , il, ils) se forment sur le radical de la 3ième personne du pluriel 
· ex :  venir
ils viennent  que je vienne   
                   que tu viennes 
                   qu’il vienne
                   qu’ils viennent
· deux personnes (nous ; vous) se forme sur le radical de la première personne du pluriel.
nous venons  que nous venions
                          que vous veniez

six verbes ont des radicaux particuliers : savoir : que je sache ; pouvoir : que je puisse ; vouloir : que je veuille ; valoir : que je vaille ; faire : que je fasse ; aller : que j’aille ; falloir : qu’il faille ; pleuvoir : qu’il pleuve  ( Falloir et pleuvoir ne se conjuguent  qu’à la troisième personne).

Le subjonctif des auxiliaires

	
	être 
	avoir 

	que je 
que tu
qu’il
que nous
que vous 
qu’ils
	sois
sois
soi
soyons 
soyez
soient
	aie
aies 
ait
ayons
ayez
aient












IMPARFAIT
On forme l’imparfait du  subjonctif sur le radical de la 3ième personne du singulier du verbe conjugué au  passé simple suivi des terminaisons suivantes : -sse, -sses, -^t, -ssions, -ssiez, -ssent..
                                   
                                Indicatif présent             Subjonctif Imparfait
Premier  groupe            il parla                              que je parlasse
Deuxième groupe         il finit                                que je finisse
Troisième groupe         ils tint                                que je tinsse

le passé simple de l’auxiliaire avoir : il eut    subjonctif imparfait : que j’eusse 
le passé simple de l’auxiliaire être : il fut       subjonctif imparfait : que je fusse

TEMPS COMPOSES
 PASSE

On forme le passé  du  subjonctif avec l’auxiliaire être ou avoir conjugué au présent du subjonctif + le participe passé du verbe à conjuguer

Ex : que j’aie fini
        que je sois parti

SUBJONCTIF PLUS-QUE-PARFAIT
Le subjonctif imparfait se forme avec l’auxiliaire être ou avoir conjugué à l’imparfait du subjonctif, suivi du participe passé du verbe conjugué.
Ex :
Que nous fussions parti(e)s
Qu’il/elle/on eût fini
